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MEMÓRIA DE ATIVIDADE DE FORMAÇÃO (07/2022) 

 
  

CONSELHO MUNICIPAL DE GESTÃO E SANEAMENTO AMBIENTAL DE 

SANTO ANDRÉ – COMUGESAN 

 
 

Santo André, 19 de julho de 2022. 
 
 
PARTICIPANTES 
 
Poder Público: 

 

 Eriane Justo Luiz Savóia – secretária executiva e representante titular 
do Departamento de Gestão Ambiental (SEMASA); 

 

 Nathalia Oliveira Padovanni – representante suplente do Departamento 
de Gestão Ambiental (SEMASA); 

 

 Eudes Farina Grandolpho – representante suplente do Departamento de 
Resíduos Sólidos (SEMASA); 

 

 Cleonice de Almeida Pinto – representante titular da Gerência de 
Controle Ambiental (SEMASA); 

 

 Carla Freitas Affonso – representante suplente da Secretaria de 
Manutenção e Serviços Urbanos (PMSA); 

 

 Zilda Rodrigues de Lima – representante titular da Secretaria de Saúde 
(PMSA). 

 
Sociedade Civil: 
 

 Josenilda Maria da Silva – representante titular do Movimento de 
Defesa dos Direitos dos Moradores em Núcleos Habitacionais de Santo 
André (MDDF); 

 

 Carolina Estefano – representante suplente do Movimento de Defesa 
dos Direitos dos Moradores em Núcleos Habitacionais de Santo André 
(MDDF); 

 

 Alan Leonardo de Freitas – representante titular da Ordem dos 
Advogados do Brasil – 38ª Subseção (OAB); 
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 Elena Maria Rezende – vice-presidente e representante titular da 

PROLEG – Promotoras Legais Populares de Santo André; 
 
Convidados: 
 

 Davi Augusto Vieira – Secretaria Executiva do COMUGESAN; 

 Leandro Wada Simone – Secretaria de Meio Ambiente (PMSA); 

 Rafaela de França – Gerência de Educação e Mobilização Ambiental; 

 Roberto Tonobohn – Mandato Vereador Ricardo Alvarez (Câmara 

Municipal de Santo André).  

PAUTA 
 

 Atividade de formação intitulada “Unidades de Conservação Andreenses: 
educação ambiental e gestão”  
 

ABERTURA 
  

 Eriane Justo Luiz Savoia (DGA/SEMASA) deu as boas-vindas aos 
conselheiros e convidados presentes. Informou que será feita uma 
apresentação sobre as Unidades de Conservação supervisionadas pelo 
município de Santo André, passando por seu histórico de formação, 
constituição legal e importância socioambiental.   
  

ATIVIDADE DE FORMAÇÃO INTITULADA “UNIDADES DE CONSERVAÇÃO 
ANDREENSES: EDUCAÇÃO AMBIENTAL E GESTÃO” 

 

 Paula Regina Padial (Convidada) informou que atua como bióloga na 

Gerência de Educação e Mobilização Ambiental do SEMASA. Iniciou a 

primeira apresentação do evento.  
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 Rafaela de França (Convidada) exibiu um vídeo produzido por alunos do 

curso ofertado pelo projeto de educomunicação “Água, Câmera, Ação” 

(moradores do entorno do Parque Natural Municipal do Pedroso). 

Devido a problemas com a reprodução do material audiovisual, Davi 

Augusto Vieira (Secretaria Executiva do COMUGESAN) comprometeu-se 

a enviar posteriormente o link de acesso aos conteúdos elaborados.   
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 Leandro Wada Simone (Convidado) informou que atua como Gerente de 

Unidades de Conservação na Secretaria Municipal de Meio Ambiente. 

Acrescentou que fará uma exposição mais focada no Parque Nascentes. 
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 Elena Maria Rezende (PROLEG) frisou que, após o registro em cartório 

de uma RBM (Reserva da Biosfera), não haverá mais possibilidade de 

alterar a finalidade de uso da área destinada à proteção ambiental.  
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 Cleonice de Almeida Pinto (GCA/SEMASA) informou que é Assistente 

Social de carreira desde 2005. Acrescentou que, ao longo de sua 

trajetória dentro do Departamento de Gestão Ambiental do SEMASA, 

passou pela Gerência de Educação e Mobilização Ambiental, Gerência 

de Controle Ambiental e Encarregatura de Gestão do Parque Natural 

Municipal do Pedroso – em que exerce atualmente a função de 

Encarregada responsável pela gestão do Parque do Pedroso.  
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 Elena Maria Rezende (PROLEG) perguntou se o Curso de Combate a 

Incêndios Florestais constituiu a Brigada de Incêndio do Parque Natural 

Municipal do Pedroso. 
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 Cleonice de Almeida Pinto (GCA/SEMASA) afirmou que sim, conforme 

previsão do Plano de Manejo da Unidade de Conservação. Acrescentou 

que a Brigada conta com 35 (trinta e cinco) componentes, entre 

moradores do entorno e servidores do SEMASA.  Informou que foi 

criado um grupo de WhatsApp denominado SOS Pedroso para 

comunicação entre os participantes do curso de formação.  

 

              
 

 Elena Maria Rezende (PROLEG) questionou qual o tipo de 

parceria privada pretendido. 

 

 Cleonice de Almeida Pinto (GCA/SEMASA) esclareceu que o 

intuito baseia-se na contratação de mão-de-obra especializada 

para subsidiar ações técnicas dentro da Unidade de 

Conservação.   

 

 Elena Maria Rezende (PROLEG) perguntou se os 2 (dois) agentes 

ambientais do PNMP possuem nível técnico. 

 

 Cleonice de Almeida Pinto (GCA/SEMASA) salientou que um dos 

agentes tem se ausentado muito devido a problemas médicos. 
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 Josenilda Maria da Silva (MDDF) comentou que o custo de 

aquisição de profissionais do setor privado seria maior. 

Considerou prudente qualificar a mão de obra do setor público.  

 

 Cleonice de Almeida Pinto (GCA/SEMASA) comentou que a 

referida parceria com o setor privado diz respeito exclusivamente 

à contratação de parceiros terceirizados. 

 

 Eriane Justo Luiz Savóia (DGA/SEMASA) complementou 

informando que a Prefeitura procurou o SEMASA para discutir 

as possibilidades de uma Parceria Público-Privada (PPP) com o 

PNMP. No entanto, acrescentou que a conversa não evoluiu, 

deixando claro que não há nada estabelecido dentro desse 

contexto. 
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 Elena Maria Rezende (PROLEG), quanto ao item Administração e 

Finanças, comentou que o Plano de Manejo do PNMP é o instrumento 

necessário para captação de recursos estaduais, federais e 

internacionais. Nesse sentido, acrescentou que cabe ao   
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Poder Público priorizar a execução dos Programas listados no Plano a 

partir da elaboração de projetos socioambientais.   
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ENCERRAMENTO 
 

 Eriane Justo Luiz Savóia (SUP/SEMASA) agradeceu a presença de 
todos e todas e encerrou a atividade de formação. 

 
 
Nada mais havendo a tratar, encerrou-se a atividade de formação, cuja 
Memória assim redigida e devidamente aprovada, deverá ser oportunamente 
assinada por: 
 
 

 
Eriane Justo Luiz Savóia 

Secretária Executiva do Comugesan 
Diretora do Departamento de Gestão Ambiental do Semasa 
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